
家园美起来，腰包鼓起来，新风吹进来
省人大代表何永胜：乡村巨变看得见，带领乡亲一起为更美好的生活加油干
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“乡村环境好了、集体经济壮大、移风易俗
成果显著。”回顾过去的四年，省人大代表，汨罗
市汨罗镇瞭家山社区党总支书记、 居委会主任
何永胜总结了三个关键词。扎根基层27年，何永
胜见证了瞭家山社区的乡村巨变， 如今的瞭家
山林深水美，村民安居乐业，一幅乡村的新图景
在这片土地上铺开。

耕耘终“结果”：环境提升、生活更幸福

1月11日下午， 何永胜像往常一样去社区调
研。大到社区整体规划，小到口袋广场的惠民设施，
27年的基层工作，让何永胜对瞭家山了如指掌。

龙塘栈道、湖水如镜，特色民宿、绿道环
绕……走进汨罗镇瞭家山社区， 仿佛来到了一
个精心打造的景区。何永胜告诉记者，“十四五”
期间，村里最大的变化就是环境变好了。

“养老院占地近800平方米， 既能照料村里
老人，还可以提供老年健康知识培训；刚刚开园
的共享趣菜园原本是块闲置土地， 经调研后改
造为共享趣菜园，受到了汨罗市民的欢迎……”
何永胜拿着手机，指着照片，高兴地讲述着村里
近年来的变化。

瞭家山社区还有着独特的文化底蕴和民俗
风情。“我们每年正月初五，每家每户都会参与‘打
五中’，驱穷赶鬼，迎接财神。至今已有500多年的
历史。”何永胜介绍，随着时代的变迁，瞭家山社
区的“龙塘大屋打五中”已经被赋予了新的内涵，

“现在我们不单发展民俗活动，还通过‘打五中’
传承优良家规家训、家建文化等”。

提到村规民风， 何永胜格外自信，“这几年
我们社区移风易俗的成果大家有目共睹。”

据了解，瞭家山社区在汨罗市率先完成整
治违建墓地目标， 火化率达100%； 禁止燃放
烟花爆竹，设立考核机制与集体收入挂钩。

“乡村提质离不开我们集体经济的壮大。”
何永胜告诉记者，这些年村里通过土地流转、规
划闲置土地等方式实现了每年200多万元的盈
利，为了让村民享受到集体经济的红利，村里每
年还为村民代缴医保。

期待下一个五年的乡村新变化

现在的瞭家山社区， 文明宣传标语随处可
见，身穿红马甲的志愿者穿梭在街头巷尾；美食
美景、民俗体验汇聚在此，市民游客纷至沓来。

白天可漫步龙塘栈道，看湖水如镜、绿树成荫；
小憩片刻，走进农民学哲学馆陈列馆，了解曾经
的故事；入夜，在特色民宿里烧烤、K歌、打台球，
开启一场别样假日“慢生活”。

对瞭家山社区来说，过去四年是“结果”的四
年。“其实在2018年， 我们就开始对乡村进行提
质规划了。‘十四五’期间，我和村民们见证了一
个个项目落地、投入使用，这是看得见、摸得着
的收获。”何永胜说。

2021年， 湖南省政府办公厅印发《湖南省
“十四五”农业农村现代化规划》，提出到2025年
农业农村现代化取得重要进展， 初步形成以设
施化、园区化、融合化、绿色化、数字化为主要特
征的农业现代化； 农村基础设施和基本公共服
务水平明显提高，初步形成以生态宜居、治理有
效、乡风文明为主要特征的农村现代化。

汨罗镇瞭家山社区的四年是湖南省无数乡村
发展的缩影。2025年是“十四五”规划收官之年，也
意味着下一个五年即将到来。 何永胜期待瞭家山
社区能有更多新变化，“下一步， 我们会继续发展
集体经济，提高村民收入，让大家生活得更滋润”。

■文/三湘都市报全媒体见习记者 罗艾敏
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2025年，既是“十四五”规划的璀璨
收官之年，也是“十五五”规划的谋划之
年。过去四年里，湖南在科技创新、产业
升级、绿色发展等方面踔厉奋发，一批批
高新技术企业拔节生长， 绿水青山愈发
秀美，人民生活更加幸福。在这关键的历
史交汇点上，本报推出《犇赴新征程》栏
目，与代表、委员及企业家，共同回望“十
四五”期间的湖南成绩，展望“十五五”规
划的宏伟蓝图。

刘万云：
2024年履职笔记上有三件喜事

我是一名农民代表，2018年当选省人大代表后就开
始记录自己的履职工作，7年写了5本笔记。 数数笔记本
上的2024年履职记录，有83条。其中有几件特别的喜事。

先说解决了松柏镇心印村487口人的季节性缺水问
题。往年，一到冬季和夏季村子就缺水，去年更严重，村
民要到一公里外挑水。乡亲们反映后，我去年5月提交建
议，6月相关部门勘察设计，7月施工，8月大家就喝上了
干净的自来水。

我还是永顺县法院的特约调解员，设在合作社旁边
的刘万云诉前调解工作室总是很热闹。2024年， 我帮助
调解纠纷89起，涉及农户218人，避免他们产生更大的矛
盾冲突。这是第二件喜事。

第三件喜事发生在上个月， 在县委县政府的重视
下，我率先进行猕猴桃品改、低改。村民对新品种有顾
虑，我便带头种了170亩新品种“中猕二号”做示范，相信
会有好收成。

今年我打算提交关于进一步加大对湘西猕猴桃产
业提质改造力度的建议， 强化人才队伍及新品种引进、
技术示范基地建设，加大对标准化示范园区和市场推广
体系建设的扶持。

■湖南日报全媒体记者 瞿文君 通讯员 包伦金

邓银伟， 省政协委员，省
总商会副会长、湖南省川渝商
会党支部书记、湖南湘旭商业
科技公司董事长。 多年来，持
续为助力湖南营商环境优化，
积极建言献策。

【人物档案】

邓银伟：
持续助力湖南营商环境优化

刘万云，省人大代表，湘西
土家族苗族自治州永顺县松柏
镇心印村村民，鸿丰猕猴桃专业
合作社理事长。 他发挥模范作
用，带领村民共同致富，成立工
作室，化解群众间的矛盾纠纷。

【人物档案】

作为一名省政协委员，服务“新湘商”，持续为湖南营
商环境优化增添助力， 与大家一起为湖南经济高质量发
展作贡献，始终是我工作和履职的重点所在。

近年来，立足湖南省川渝商会，我积极组织引导川渝企
业到湖南进行交流，特别是吸引川渝湘商回故乡、建家乡。

今年1月1日，《湖南省优化营商环境条例》 正式实
施。《条例》出台前，我3次参加征求意见座谈会，围绕《条
例》的修改完善协商建言。我提出的降低企业运营成本、
规范涉企执法等建议，得到采纳。

此外，我撰写的《关于加大新能源汽车支持力度，抢
占制造业新高地的建议》获评省政协优秀提案；关于进一
步加强预付式消费的规范和监管的建议得到省直相关部
门重视和采纳。

今年省两会期间，我准备提出建议，创新产业园区发
展模式，推广“小管委会+大公司”模式，进一步激发湖南
产业园区的活力，助力湖南经济高质量发展。

■湖南日报全媒体记者 唐亚新 通讯员 曾黎 李琳
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作为省人大代表，何永胜时刻关
注着民生问题，积极为乡村振兴建言
献策。

“这次大会我带来了围绕优化医
保制度设计，提高医保基金使用效率
的建议。”2025年，何永胜对自己也有
一份期待，这些年他走村入户，在村
里调研， 一直关注身边的民生问题，
去年省人民代表大会他提交的《关于
优化社会保险制度设计，扩大覆盖范
围，保障“超龄”就业人员劳动权益的
建议》已经有了回应，今年他将目光
放到了医保制度上。

“我将带领乡亲们一起为更美好
的生活加油干，用实际行动践行人大
代表为人民的庄严承诺。”何永胜说。

优化医保制度
提高医保基金使用效率

省人大代表何永胜。


